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兩岸融合手段將更靈活
「習馬會」釋重要訊息「九二共識」基礎上交流無禁區

香港文匯報訊（記者 孟慶舒
北京報道）作為兩岸關係發展史
上具有里程碑意義的重大事件，
「習馬會」在大陸學界引發持續
反響。有學者表示，「習馬會」
釋放重要訊息，表明在「九二共
識」基礎上，兩岸交流沒有禁
區，兩岸融合手段將更為靈活務
實。具體來看，兩岸事務主管設
立溝通熱線、陸客中轉、貨貿協
議協商、兩岸學者共同書寫抗戰
史、陸生赴台學習，將助推兩岸
融合大趨勢，兩岸關係在正確的
軌道上繼續前行。

全國台聯副會長、台灣問題專家楊毅
周與台灣各界往來頻繁，他結合自

己切身感受向本報指出，「習馬會」釋
放了促進兩岸融合的重要訊息：兩岸只
要認同「九二共識」，就存在無限可
能。楊毅周談到，雙方跨越歷史包袱的
會面表明，只要在「九二共識」基礎
上，沒有什麼不能突破，亦不存在禁
區。台灣同胞所關心的各項議題，都有
商量的餘地。但是相反，若不承認「九
二共識」，兩岸目前所取得的一切交流
成果將不復存在，兩岸關係將倒退至
2008年以前、甚至上個世紀80年代動盪
不安的局面。

點滴積累 促實現兩岸融合
有學者認為，「習馬會」後，兩岸融合

加速可從具體合作進展窺見一二。全國台
灣研究會副秘書長楊立憲指出，對於台灣
方面提出的具體的事務性建議，大陸皆給
予積極務實的回應。如台灣方面提出，設
置兩岸熱線、希望大陸派「專升本」的學
生去台灣學習、陸客赴台中轉等，習近平
積極正面回應。對於兩岸在抗戰史的分歧
問題，習近平也表示，希望兩岸能夠共用
史料，讓兩岸的史學家、學者們共同參與
書寫歷史。這些舉措都將為實現兩岸融合
積累點滴之功。
北京聯合大學台灣研究院兩岸關係研

究所所長朱松嶺表示，兩位領導人會談
中，習近平再次強調為兩岸青年學習、
就業、創業、交流提供更多機遇、創造
更好條件，願意讓台灣同胞首先分享大
陸發展機遇，此舉是着眼於兩岸同胞心
靈契合的長遠舉措，對於兩岸民眾消除
隔閡，增強互信具有重要意義。

紅利效應 經濟合作勢加速
中國社科院台研所副所長張冠華從經
濟發展角度分析「習馬會」對兩岸經濟
合作機制產生的重大影響。他認為「習
馬會」若能在「九二共識」基礎上形成
機制，其紅利效應將直接加速兩岸經濟
合作，對於加強雙方宏觀政策、產業政
策的溝通與協調，避免陷入重複建設和
惡性競爭將有新的統籌渠道。
北京大學台灣研究院院長李義虎表

示，「習馬會」展現兩岸充足的政治互
信，有助於豐富台灣參與區域合作機制
路徑，也有助於地區經濟整合。

考驗仍多 和平發展難逆轉
有學者提到，未來兩岸融合大勢所
趨，卻也同樣會面臨各種考驗，但兩岸
關係的前景樂觀。中國社科院台灣研究
所助理研究員鍾厚濤認為，「習馬會」
順利舉行，極為重要的意義是向外昭
示：儘管未來一段時間內兩岸關係可能
會面臨更大的瓶頸和不確定性因素，如
至今不願意廢除「台獨黨綱」的民進黨
勢力有可能捲土重來，但在這種種不利
的條件面前，兩岸有識之士並沒有任何
氣餒，而是一如既往地展現了巨大的決
心和定力，竭力推動兩岸關係在正確的
軌道上繼續前行。可以樂觀預測，只要
兩岸有識之士保持着這份堅定的意願和
勇氣，兩岸和平發展的良好勢頭就不可
能被逆轉。
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香港文匯報訊（記者 江鑫嫻
北京報道）兩岸領導人7日在獅
城舉行66年來首次會面。對此，
北京聯合大學台灣研究院兩岸關
係研究所所長朱松嶺向本報表
示，「習馬會」穩固了兩岸的和
平態勢，兩岸正在商談的兩會互
設辦事機構預計操作起來會很
快，兩岸事務主管部門之間也可
能由現在的「副職熱線」提升為
「正職熱線」。此外，習近平提
出歡迎台灣同胞積極加入「一帶
一路」建設，說明大陸已為台灣
參與「一帶一路」建設做好了準
備。

兩會互設辦事機構將加快
朱松嶺認為，今次「習馬會」

得到了兩岸民眾的極大認同，會
面前兩岸股市大漲就足以體現民
意。他說，「民意調查可能會被
人為操控，但真金白銀的股市不
會騙人，股價上漲足以說明兩岸
民眾對兩岸關係和平向好發展的
肯定。」
在今次會談中，習近平表
示，歡迎台灣同胞積極加入
「一帶一路」建設，歡迎台灣
以適當方式加入亞投行。朱松
嶺表示，亞投行和「一帶一
路」是中國發展的大戰略，台
灣參與其中也會獲得很好的發
展機遇，很多台灣商人也非常
樂於參與其中。福建是「一帶
一路」海上絲綢之路的橋頭
堡，目前包括福建平潭在內的
許多地區均對台商推出了金融
服務、土地政策等諸多優惠，
為台灣參與「一帶一路」建設
做足了準備。習近平提出歡迎
台灣同胞積極加入「一帶一
路」建設，也是要把這一機會
分享給台灣同胞。
關於兩岸正在商談的貨物貿易

和兩會互設辦事機構等問題，習
近平提出，雙方可以抓緊商談，
爭取早日達成一致。朱松嶺表
示，兩會互設辦事機構的問題已
商談多年，目前兩岸的民間交流
愈加頻繁，但雙方一直沒有正式
的辦事機構處理相關問題。他
說，「目前兩會互設辦事機構，
只差最後一里路，真正操作起來
會很快」。

事務主管部門熱線料轉「正」
對於兩岸設立「正職熱線」的問題，朱

松嶺表示，去年初，國台辦副職和台灣方
面陸委會副職之間設立了熱線。本次會面
習近平提出，雙方兩岸事務主管部門負責
人可以先建立熱線，意味着國台辦主任和
台灣「陸委會」主委之間將設立熱線，級
別從「副職熱線」提升為「正職熱線」。
目前，兩岸交往交流面越來越大，處理的
事情會越來越多，熱線級別升高後，處理
兩岸問題的廣度、力度和效率都會有所提
升。
在對兩岸關係未來的影響上，朱松嶺認

為，這次會面給未來指明了一個方向。他表
示，兩岸領導人會面時提到，堅持「九二共
識」基礎之上的兩岸關係和平發展的道路，
在這個基礎之上為兩岸的同胞謀福利，這是
相當重要的一點。將來不管台灣是誰上台，
只要認同堅持「九二共識」的共同政治基
礎，走兩岸關係和平發展的道路，就可以維
持兩岸關係和平發展的現狀。反之，就是在
破壞兩岸關係。
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科院台研所副所長張冠華長期研究兩岸
經濟關係，他對本報表示，「習馬會」
將兩岸關係推向新高潮，對兩岸服貿、
貨貿協議的通過和簽訂起到助推作用。

此外，兩岸商談的台灣參與亞投行以及
「一帶一路」建設等事項，也會在已有
共識的基礎上快速推進落實。兩岸經濟
合作機制與兩岸政治互動密切相關，兩
岸領導人會面若能在「九二共識」基礎
上形成機制，對兩岸重大問題的解決促
進力度，跟以往相比將是一個新的層
級。
張冠華表示，目前兩岸經濟關係進一

步發展，有賴於兩岸合作機制的深化。
如果兩岸政治基礎不牢、政治互信降
低，必將影響兩岸經濟合作機制運行，
對兩岸經濟合作產生衝擊。「習馬會」
再次鞏固雙方的政治基礎，加強互信，
將給兩岸經濟領域的各項溝通談判注入

推力。
張冠華說，兩岸的服貿協議雖然簽

訂，但受阻於台灣「立法院」，「習馬
會」或許能為通過服貿協議帶來轉機，
兩岸正在商談的貨貿協議也將獲得推
動。此外，大陸已提出為台灣參與「一
帶一路」建設作出妥善安排，台灣參與
不僅有利於把握重要經濟機遇，對「一
帶一路」建設也將發揮積極作用。兩岸
領導人會面後，兩岸經濟合作機制會加
快構建完善，有利於雙方建立更高水平
的政策互動平台和機制，加強雙方宏觀
政策、產業政策的溝通與協調，避免陷
入重複建設和惡性不公平競爭的不利境
地。
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是兩岸關係 66 年來取得的最重要成
果，雙方政治互信進一步確認，兩岸
民眾對和平發展的期待也空前熱切。
楊毅周強調，此次「習馬會」對兩岸
各界釋放重要訊息：只要認同「九二

共識」，兩岸之間就存在無限可能
性。
楊毅周表示，「習馬會」最重要的

成果是進一步確認了兩岸關係政治基
礎，「在『九二共識』的基礎上，兩
岸之間各種問題都好商量。以此次兩
岸領導人在第三地會面為例，雙方見
面握手互稱『先生』，這在以往是不
可思議之事，而今天則一一成真」。
楊毅周說，以往兩岸關係和平發展

遇到一些瓶頸，使得民眾對前景感到
擔憂。此次習馬會面，使得兩岸同胞
對未來關係發展充滿期待，重新燃起
民眾對兩岸議題的討論熱情。更值得
注意的是，兩位領導人通過跨越時空
的握手，向外界發佈了含蓄而重要的

訊息：「兩岸只要在『九二共識』的
基礎上，就有無限的可能性」。這對
各界是很重要的提示。
楊毅周表示，在兩岸關係面臨方向

選擇的時候，領導人會面樹立了標
杆，兩岸領導人會面豐富了對兩岸工
作的指導性思路：只要在「九二共
識」基礎上，沒有什麼不可以談，也
沒有什麼不能突破。「就兩岸來說，
現在幾乎沒有禁區，包括台灣同胞關
心的國際空間、安全等問題，都有商
量的餘地。但是相反，若不承認『九
二共識』，兩岸目前所取得的一切交
流成果將不復存在，兩岸關係將倒退
至2008年前、甚至上個世紀80年代動
盪不安的局面」。

朱衛斌：「習馬會」為兩岸關係定「錨」
香港文匯報訊 廣州中山大學台灣研究所所長

朱衛斌昨日就「習馬會」接受中新社記者採訪
時表示，「習馬會」的最大作用和意義在於，
此次會面進一步確認和肯定了「九二共識」、
反對「台獨」是兩岸關係和平發展的堅實基
礎，為兩岸關係定下了和平發展的「船錨」。
朱衛斌指出，從此次「習馬會」上兩岸領導

人所發表的講話和答媒體問的情況來看，習近
平提出了發展兩岸關係的四點建議，再次論述
了「九二共識」、反對「台獨」的政治基礎。
與此同時，兩岸關係又到了重要的時間節

點，面臨着道路與方向的選擇。而此次「習馬

會」為兩岸關係這艘大船再次「定錨」，即大
陸方面再次向台灣方面表明，兩岸關係和平發
展的基礎以及底線是「九二共識」、反對「台
獨」。朱衛斌認為，這也給下一任台灣領導人
提了個醒，如果不認同「九二共識」，兩岸關
係可能會遭遇重大挫折。
朱衛斌說，「『習馬會』對兩岸民眾來說是

一個利好，尤其是對台灣民眾來說，馬英九當
政7年多來，在兩岸關係方面有諸多成果，兩岸
關係和平發展促進了兩岸經貿文化交流和人員
往來，因此，多數台灣民眾對『習馬會』表示
歡迎。」

楊毅周：認同「九二共識」兩岸存無限可能

張冠華：兩岸經濟合作獲注新推力
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■專家指出，「習馬會」釋放重要訊息：兩岸只要認同「九二共識」，就存在無限可能。 中新社


